

IV Jornadas Nacionales sobre la Familia. La Familia en el umbral del año 2000. Familia y Cultura. Salamanca, 23-24 de octubre de 1997

Rafael Ramírez Gutiérrez
Instituto Superior de CC. de la Familia
Salamanca

Los días 23 y 24 de octubre tuvo lugar, en Salamanca, las VI Jornadas Nacionales de la Familia. Con el título «Familia y Cultura. Familia en el umbral del año 2000». Estas Jornadas fueron organizadas por el Instituto Superior de Ciencias de la Familia de Salamanca, e Institutos asociados, Sevilla, Valladolid, Murcia y Valencia.

En estos dos días de Jornadas se reflexionó, desde varias disciplinas (sociología, psicología, pedagogía, teología, periodismo, orientación familiar), teniendo como eje central dos conceptos, complejos e interrelacionados, el concepto de familia y el concepto de cultura. El objetivo de las Jornadas fue el de constatar la situación de la familia actual, y hacer una prospectiva de la familia en un futuro cercano.

Día 23

La primera ponencia corrió a cargo del Prof. Javier Martínez Cortés. En esta ponencia inaugural, «Qué cultura para qué familia», se puso de manifiesto la complejidad del tema que se está debatiendo.

do. Situó de forma global la relación existente entre la familia y la cultura, introduciendo el pluralismo de las sociedades actuales como factor a tener en cuenta en este binomio. En la delimitación de estas dos constantes antropológicas se hizo referencia a los procesos ideológicos, religiosos y personales que influyen en ellas.

En la ponencia de Vicenta Mestre, profesora de psicología de la Universidad de Valencia, titulada «Cultura y vida familiar», hubo un acercamiento a la función educadora, en el más amplio sentido de la palabra educar, en la familia, una familia concreta, inmersa en una cultura y una sociedad concretas. Se considera a la familia como la propulsora del desarrollo psicológico, afectivo, moral del individuo. No puede faltar otro referente importante a esta educación de los hijos, la escuela.

«Familia, educación y cultura» fue el título del Prof. Esteban Pérez Delgado, de la Universidad de Valencia. La importancia de la familia en el desarrollo del juicio moral de los hijos, quedó patente, en esta intervención. La familia a través de los estilos educativos que utiliza, ayuda o no al desarrollo moral, en el sentido de madurez moral y de crecimiento de la capacidad para tomar decisiones morales.

La ponencia «Políticas familiares y cultura», de Dionisio Borobio, de la Universidad Pontificia de Salamanca, enlaza la nueva cultura familiar y la necesidad de contemplarla en las políticas familiares a distintos niveles. Desde niveles más amplios, parlamento europeo, a políticas nacionales y regionales, como los programas de diversas comunidades autónomas, Cataluña, Galicia, Castilla y León. Estos planes cargados de muy buenas intenciones, necesitan propuestas concretas, a nivel nacional, el caso de España.

Viernes 24

«Iglesia y cultura familiar», ponencia de Antonio Reyes Calvo, Universidad Pontificia de Salamanca, tuvo por objeto el analizar en qué medida la Iglesia tiene una o varias culturas de la familia, según diferentes situaciones; cuál es la cultura o identidad familiar que la Iglesia aporta a nuestra sociedad, desde una comprensión humana e integral de la persona; y de qué formas intenta hoy la Iglesia transmitir dicha cultura, así como cuáles son los retos que hoy se le plantean para una realización de esta inculturación.

En la ponencia «Cultura familiar y valores ético-religiosos», el Prof. José Román Flecha Andrés, Universidad Pontificia de Salamanca, trató los valores. Cuáles son los valores que una sociedad tan compleja como la nuestra ofrece. Y se presentaron valores éticos en contraposición, como el amor, el valor de la persona. Se constató como los valores cristianos tienen algo que portar a la familia del año 2000.

«Cultura de la salud y familia», así se tituló la ponencia del Prof. Julián Benavente Herrero. Universidad Pontificia de Salamanca. Se aclararon conceptos fundamentales como el de salud y enfermedad; puso de manifiesto como la familia tiene gran importancia en la salud de cada persona, y cómo influye la enfermedad en las relaciones de la familia. Incluso como genera salud o enfermedad, la propia familia.

La ponencia «Perspectivas para una cultura familiar del siglo XXI» (M.^a Paz Tibauth, Ministerio de A. Sociales) tuvo por objeto el dar una visión de la familia, teniendo en cuenta la evolución más lógica de las estructuras y situaciones familiares en el momento actual, y la evolución que la misma sociedad está teniendo, así como sus posibilidades de avance en una promoción de los valores de la familia, y una atención y política familiar adecuadas.

Además de estas ocho ponencias las Jornadas contaron con la aportación de cuatro comunicaciones.

«Cultura familiar y medios de comunicación social», comunicación presentada por Francisco Serrano, Universidad Pontificia de Salamanca. Trató de las nuevas tecnologías, el nuevo concepto de TV y la influencia que tendrán y tienen en el concepto de hombre y de comunicación. Se abordó el tema de la educación en medios audiovisuales, como única forma de defenderse de la agresión que los medios de comunicación producen en el hombre y la familia.

Con la comunicación «Trabajo y cultura familiar», Prof. Emilio Estébanez, Universidad de Valladolid, se abordó la influencia que tiene el trabajo en las relaciones familiares. La incorporación de la mujer ha influido en la nueva cultura familiar. Puso de manifiesto cómo la actual situación del empleo genera, también nuevos tipos de familia.

El tema «Los mayores transmisores de cultura», M.^a Carmen García Pérez, después de una presentación de la riqueza cultural de los mayores, estudió su aportación a la cultura familiar, y cómo su situación social familiar hoy ofrece nuevos horizontes y posibilidades de realización, que la sociedad debe valorar adecuadamente.

La última comunicación «La orientación familiar y su aportación a la cultura familiar» presentada por Franca Tonini, Universidad Pontificia de Salamanca, expuso la aportación que los centros de orientación pueden y deben hacer a la nueva cultura familiar.

A estas Jornadas Nacionales asistieron unas 50 personas, profesionales y especialistas en temas relacionados con el tema de la familia que enriquecieron con sus preguntas y puntos de vista las ponencias y comunicaciones presentadas.

Se está preparando la publicación del materia presentado en las Jornadas. Esperamos que esté listo en enero, y que con él se incremente la aportación de estas Jornadas a la sociedad.